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В День ст арш его поколения р у 
ководст во Томского политехни
ческого университ ет а п оздрав
ляет  всех вет еранов т руда. На 
Вашу долю  вы пали  нелегкие ж из
ненны е испыт ания, но Вы всегда  
с чест ью их преодолевали. Своим 
т рудом Вы умнож али славу ТПУ 
и показы вали  молодеж и пример  
от вет ст венного от нош ения к 
делу. От душ и ж елаем Вам креп
кого здоровья  и опт имизма.

Ректорат, общественные 
организации ТПУ.

Письмо в редакиию

ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ
Ветераны ХТФ помнят те невзгоды, которые выпали в годы Вели

кой Отечественной войны. Помнят они о помощи тогдашнего ректора 
К. Н. Шмаргунова, чья идея организации подсобного хозяйства ин
ститута позволила пережить эти страшные годы. В своем письме они 
также вспоминают добрым словом ректора ТПИ А.А.Воробьева, кото
рый в свое время помог многим политехникам решить жилищный во
прос.

“Сегодняшние трудности опять коснулись ветеранов,”- говорится в 
письме. “Но традиция оказалась сильна: на помощь опять приходит 
ректор, ныне университета, Юрий Петрович Похолков. Он их не забы
вает и по возможности оказывает материальную помощь к Дню Побе
ды, в День Старшего поколения, в юбилеи института, выделяя ее для 
ветеранов из скромных средств университета. За что мы, ветераны ХТФ 
благодарим его от всего сердца и желаем ему доброго здоровья и мно
голетней службы на благо нашей Родины.

Ветераны ХТФ”

У

Первый -  есть!
После открытия Представительства ТПУ на Кипре и 

большого интереса, проявленного к нашему универси
тету на кипрской выставке сибирских вузов, в ТПУ ак
тивизировалась работа по разработке учебных планов 
и подготовке методических материалов для иностран
ных студентов на английском языке.

Практически за полгода Учебное управление совер
шило мощный прорыв в международное образователь
ное пространство. Готовить в ТПУ специалистов на ан
глийском языке - само по себе решение смелое и уди
вительно, как за такой короткий срок уверенность рек
тората передалась преподавателям университета. Ли
деры программы интенсивно изучали английский язык, 
писали свои дисциплины на том же английском. Парал
лельно шло согласование курсов с ведущими универ
ситетами мира. Нарабатывался рекламный материал, 
печатались учебные пособия, однако, скорее всего, 
многие из “лидеров” в глубине души надеялись, что в 
этом году иностранных студентов, желающих учиться в

ТПУ на английском 
языке, не будет.

Но... 24 сентября 
зачислили Первого.
Димитрис Христу 
Маврос - скромный 
молодой человек 
20-ти лет, со среди
земноморского ост
рова. При зачисле
нии на заседании 
Центральной при
емной комиссии он 
уверенно сказал, что выбрал ТПУ как один из самых 
известных в мире университетов, и ему подходит спе
циальность “социально-культурный сервис и туризм” . 
При торжественном вручении студенческого билета, с 
лучезарной улыбкой, Димитрис произнес свое первое 
русское слово “Спасибо” , а также, что горд и счастлив, 
ведь” он - Первый” . Бодро аплодировали родители 
своему сыну. Отец также просто сказал “Спасибо” , ма
ма первокурсника счастливо улыбалась. Начало поло
жено.

Уже ждет зачисления милая девушка из Республики 
Корея, ходят разговоры о немцах и даже американцах.

Ну, а нашему Первенцу пожелаем легкой учебы, хо
роших друзей, тепла и уюта в его новом доме.

На снимках: декан гуманитарного факультета 
В.Г.Рубанов представляет Димитриса Христу Ма- 
вроса. Первый студент-киприот.
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СЛОВО О ЮБИЛЯРЕ
В Кузбассе, 17 сентября, делега- ного класса машин - буровых космиче- фосс” и “Шамбон” (Дания), китайски-

ция Томского политехнического уни
верситета торжественно поздравляла 
с 75-летием Почетного профессора 
ТПУ О. Д. Алимова.

“Он - изобретатель фантастическо
го бурового инструмента, ко
торым 18 августа 1976 года ав
томатическая станция “Луна - 
24” вгрызлась почти на двух 
метровую глубину у берега 
Моря Кризисов. Изучая до
ставленную на Землю колон
ку грунта, похожего на вы
цветший черный бархат, уче
ные Института геохимии и 
аналитической химии им. 
Вернадского заявили, что бур 
извлек “базальт”, в котором 
“записана” история Луны в те
чение последних трех милли
ардов лет.

Он, выпускник Томско
го политеха, прошедший здесь 
путь от кандидата до доктора 
наук, является законодателем 
в теории' разрушения горных 
пород бурением и резанием.
Его фундаментальные иссле
дования воплотились в маши
ны, созданные на Кузнецком 
машиностроительном и Том
ском электромеханическом 
заводах, а практическая дея
тельность связана с шахтами 
Кузбасса и рудниками Танталова, Куз
нецким научно-исследовательским ин
ститутом.

Он, вице-премьер Киргизской 
академии наук, в пору его лунного три
умфа разработал принципы построе
ния ударных систем из легких сплавов, 
реализованные при создании уникаль-

ских роботов. К сожалению, многие его 
исследования до сих пор секретные и 
неизвестны широкому кругу инжене
ров.

стран СНГ, так и для дальнего зарубе
жья. Его идеи так или иначе реализова
ны фирмами “Пермон” и “Горный 
Пшибрам" (Чехословакия), “Тампелла 
Тамрок” и “Коне” (Финляндия), “Атлас 
Конко” и “Алимак” (Швеция), “Сиг“ 
(Швейцария), “Бруно”, “Пеллигрини” 
(Италия), “Секома" (Франция), “Дан-

ми заводами горного машиностроения 
и многими другими.

Он воспитал целое созвездие уче- 
ных-инженеров - более 20 академиков, 
десятки докторов, более 100 кандида

тов наук. Кстати, становление 
президента Киргизии Аскара 
Акаева как ученого проходило 
под его крылом.

Он удивительно интересный 
рассказчик. Разговор с ним на
чинается, как ручеек из малого 
источника. Потом он течет по ка
мешкам фактов, журчит на 
стремнине событий, образует за
води-размышления, затем поток 
мыслей раздвигает берега време
ни и впадает в океан обобщений. 
Ведь все ручьи в конце концов 

•становятся океаном.
Он - это кемеровчанин Олег 

Дмитриевич Алимов, президент 
Кузбасского отделения Россий
ской инженерной академии, Ин
женерной академии Кыргызской 
Республики, почетный профес
сор, член совета попечителей 
Томского политехнического 
университета.

Он, наконец, давний друг и 
автор газеты “Кузбасс”. На на
ших страницах были опублико
ваны его статьи о проблемах ин
женерии и науки в области. И 

поэтому сегодня, присоединяясь к мно
жеству поздравлений, пришедших в ад
рес Олега Дмитриевича в связи с его 
75-летием, журналисты газеты желают 
ему долгие творческие лета!”

Л. Юрьев 
Газета “Кузбасс”, 17.09.98 г.

Он свой человек как для ученых

Профсоюзный комитет ТПУ приглашает сту
дентов и сотрудников университета принять уча
стие во Всероссийской акции протеста 7 октяб
ря 1998 года с требованиями:

- досрочных выборов президента и Государ
ственной думы;

- смены губительного социально-экономиче
ского курса реформ;

- полного погашения задолженности по 
заработной плате с ее индексацией

- повышения заработной платы;
- незамедлительного принятия Федераль

ным собранием пакета законодательных актов в 
защиту прав трудящихся.

Акция протеста - мирное шествие. Просим 
всех во время акции соблюдать порядок, не под
даваться провокациям.

Председатель профсоюзной организации
ТПУ

Н. М. Глушко

Друзья!
* Служба РаЬНс Ке1а1юп при

глашает к сотрудничеству всех 
преподавателей и студентов. 
Нам интересно ваше мнение 
по улучшению содержания га
зеты “За кадры”. Если у вас на 
факультете происходит какое- 
либо знаменательное событие: 
конференция, новое научное 
открытие, юбилей или просто 
рядом работают такие люди, о 
которых хочется рассказать, 
обращайтесь к нам. Если у вас

есть предложения по организа
ции вечеров, презентаций, вы
ставок - мы готовы обсудить и 
помочь вашему проекту. Рабо
ты лучших художников, музы
кантов и актеров города созда
дут для вас и ваших коллег не
забываемый праздник.

Ждем ваши предложения и 
замечания по тел. 410-495, в 
письменном виде их можно 
опустить в ящик, который рас
положен на зеленом стенде РК 
в главном корпусе ТПУ.

Редакция приносит извинения организаторам и участ
никам симозиума “КОК115-98” за допущенную в про
шлом номере газеты ошибку в его названии.

х -
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К Дню старш его поколения
В праздник каждый неработающий 

пенсионер политехнического получил 
подарок в 200 рублей.

• • •

Благодаря усилиям ректората и не
смотря на то, что из федерального бюд
жета денежные средства на компенса
цию энергозатрат не поступают, ТПУ 
удалось погасить задолженность перед 
энергетиками на 54%. Используя раз
личные схемы взаимозачетов, векселя, 
внебюджетные средства университета 
из 22,3 млн. руб. Задолженности за пе
риод 1997-1998гг на сегодняшний день 
погашено 12 млн. руб Таким образом, 
мы можем надеется, что в наших учеб
ных корпусах и общежитиях тепло по
явится вовремя. Хотя для каждого из 
нас привычной должна стать мысль - 
“ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ”.

• • •
Молодежный консультационно

правовой центр при мэрии г. Томска 
предлагает бесплатно свои услуги сту
дентам томских вузов. Сотрудники 
центра помогут составить и подать ис
ковое заявление, создать клуб или об
щественную организацию, выяснить 
права на жилье, решить другие юриди
ческие вопросы.

Время и место работы Центра:
понедельник и среда - с 14-00 до 17-00;

суббота - с 11-00 до14-00; 
пр. Ленина, 91. гостиница “Сибирь ”, 

кабинет 206, тел. 23-24-63

Объявлен конкурс.

Швейцарское правительство выде
лило 20 стипендий для граждан России 
и Восточной Европы для обучения или 
стажировки в швейцарских вузах, Тре
бования к кандидатам: не старше 1964 
года рождения; высшее образование; 
знание немецкого или французского 
языков; интересное для России и 
Швейцарии научное направление.

Условия конкурса: размер стипен
дии - 1650 швейцарских франков. До
рога не оплачивается. Срок проведения 
- ноябрь, декабрь 1998 г. Продолжи
тельность обучения стажировки - 9 ме
сяцев. Сроки - 1999 - 2000 г. г.

Перечень предоставляемых доку
ментов (1 экз. на русском и 1 экз. на не
мецком или французском языке): сиг- 
пси!ит уйае; программа обучения или 
исследования (не более 1 стр); доку
мент, подтверждающий знание немец
кого или французского языка; согласие 
швейцарского вуза на прием кандида
та.

МИПК ТПУ оказывает содействие 
в подборе швейцарского вуза.

Информацию можно получить в 
Управлении международного сотруд
ничества ТПУ, гл. корпус, ауд. 219.

Выплачены стипендии
Несмотря на то, что стипендиаль

ный фонд из федерального бюджета 
финансируется только на 40%, студен
там ТПУ выплачены все летние сти
пендии полностью.

По инициативе Президента Рос
сийской Федерации правительством 
РФ разработан общероссийский про
ект по направлению в течение 3-5 лет 5 
тысяч молодых российских менедже
ров на профессиональные стажировки 
в ведущие страны мира. На недавно 
прошедшем в Москве семинаре по реа
лизации этого проекта РНЦ при ТПУ 
признан координатором по Томской 
области в языковой подготовке. Таким 
образом, у студентов политехническо
го, особенно старшекурсников, появи
лась реальная возможность стажиров
ки в Германии после окончания ТПУ, 
при наличии международного серти
фиката института Гете.

Подготовительные курсы и прием эк
замена в Томске на международный сер
тификат института Гете организует РНЦ 
при ТПУ.

Новости научного управления

16-17 сентября в Тюмени состоя
лись II Координационное совещание и 
научно-практическая конференция 
участников межрегиональной целевой 
программы “СибВПКнефтегаз-2000”. 
Эта программа существует с 1996 года и 
расписана до 2000 года. Основная ее 
цель - размещение заказов на произ
водство оборудования для нефтяных и 
газовых компаний. Ранее в ней участ
вовали, в основном, только промыш
ленные предприятия Омской и 
Тюменской областей.

В 1998 году сформирована 
Межвузовская научно-техническая 
программа. В состав ее разработчиков 
входит Омский государственный тех
нический университет, Тюменский го
сударственный нефтегазовый универ
ситет и Томский политехнический 
университет. ТПУ уже получил под
держку областной администрации 
Томской области - подписаны соответ
ствующие документы. Коллеги из Ом
ска и Тюмени передали таковые в ад
министрации своих областей. 
Главному инициатору формирования 
программы - проректору по научной 
работе ОГТУ и заместителю проректо
ра по науке ТПУ А. Б. Пушкаренко уда

лось провести переговоры с ответст
венными представителями Минтопэ
нерго, администрации Омской и Тю
менской области об оказании ими 
помощи при обсуждении вопроса фи
нансирования программы в Министер
стве образования РФ и в Министерстве 
науки и технологий РФ.

В решение координационного со
вещания внесен отдельный пункт о 
поддержке Межвузовской программы. 
От ТПУ в нее включено 13 проектов. В 
случае утверждения программы она 
начнет финансироваться со второго 
квартала 1999 года.

• • •

24-25 сентября на Синем Утесе 
собрались участники Международ
ной конференции “Радиационно
термические эффекты и процессы в 
неорганических материалах”, орга
низованной факультетом автомати
ки и электромеханики Томского по
литехнического университета. Ос
новные вопросы конференции были 
посвящены новому перспективному 
научному направлению по совмест
ному воздействию на неорганичес
кие материалы мощных радиацион
ных потоков и высоких температур
ных уровней.

Работа конференции проводи
лась в необычном режиме. Выступа
ющие намеренно отказались от тра
диционных стендовых докладов и 
коротких устных выступлений, ка
сающихся важных, но частных во
просов. 25 пленарных докладов ве
дущих ученых на этой конференции 
- это 25 профессиональных обзоров 
работ, проводимых крупными науч
ными коллективами. Современные 
проблемы и перспективы данного 
научного направления стали пред
метом обсуждений и одновременно 
школой для молодых участников - 
студентов, аспирантов и младших 
научных сотрудников.

Председатель оргкомитета кон
ференции, профессор А. П. Суржи
ков отметил, что конференция была 
проведена под эгидой Российского 
фонда фундаментальных исследова
ний Российской академии естест
венных наук и Министерства обще
го и профессионального образова
ния Российской федерации. Благо
даря этому был своевременно выпу
щен сборник тезисов, и каждый уча
стник получил его в дар. Кроме того 
отметим благоприятный и, весьма 
редкий на сегодняшний сложный 
финансовый момент, факт - участие 
в конференции для всех стало бес
платным, оргвзносы отсутствовали.
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Вся базовая экономика в стра
не строится сейчас на нефти, 

природном газе и угле, на том, как 
рационально и квалифицированно 
они используются. Подготовка спе
циалистов для важнейшей отрасли 
промышленности - залог стабильно
сти в приближающемся XXI веке. За
ведующий кафедрой химической 
технологии топлива и химической 
кибернетики, доктор технических 
наук А. В. Кравцов считает, что сего
дня необходимо приложить все уси-

предприятию дополнительную при
быль. Наши выпускники работают на 
многих нефтехимических предприя
тиях, и при приеме на работу им по
ка отдается предпочтение перед 
многими другими.

- Будучи заведующим кафед
рой, вы одновременно являетесь 
советником президента ВНК 
Л.И.Филимонова и генерального 
директора АО “Томскгаз” 
С.А.Жвачкина по вопросам науч
но-технического обеспечения

дателю. Например, сейчас создает
ся модульный нефтеперерабатыва
ющий завод в Стрежевом, где 12 
парней прошли практику, а по окон
чании университета стали там рабо
тать, что хорошо и для производст
ва: эти ребята уже многое знают и 
умеют и кроме того не уедут после 
двух-трех лет, как, например, моск
вичи. Сейчас в “Томскгазе” прово
дится монтаж установок по сепара
ции и стабилизации газового кон
денсата. Наши студенты сейчас изу-

у ч е н ы й , с о в е т н и к ,
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ

лия для того, чтобы завтра конкурен
тоспособность выпускников Томско
го политехнического университета 
осталась столь же высокой, какой 
она была всегда. Подготовка техно
логов с современным типом мышле
ния - вот главная забота Кравцова- 
преподавателя.

- Анатолий Васильевич, поче
му в названии кафедры, которой 
вы заведуете вынесено два на
правления?

Соединение подготовки техно
логов и кибернетиков позволило 
принципиально по-другому начать 
подготовку специалистов, которая 
проводится только в трех вузах - в 
Москве, Одессе и Томске. В боль
шинстве же своем вузы готовят 
классических технологов, перед ко
торыми наши выпускники имеют ог
ромные преимущества. Химическая 
кибернетика позволяет на совре
менном уровне использовать ком
пьютерные системы для точных рас
четов всех процессов. Сегодня мало 
одних технологических знаний, опы
та и интуиции,которые,конечно, яв
ляются основой основ. На нашей ка
федре работают специалисты, спо
собные дать самые современные 
знания методов математического 
моделирования. Поэтому, считаю, 
именно наши выпускники станут оп
ределять будущее нашей промыш
ленности, будущее конкретного за
вода. Такой технолог способен ре
шить и решает многие проблемы. Он 
может, используя интеллектуальную 
систему, оптимизировать режим 
эксплуатации процесса, а также пре
дотвращать аварийные ситуации. 
Одновременно, рассчитав на ком
пьютере время эксплуатации ката
лизатора, он может обеспечить

производства. Каково взаимо
проникновение и взаимовлияние 
этих двух сфер деятельности?

Еще в 30-х годах наш заведую
щий кафедрой 
ХТТ, профессор 
И.В.Геблер был 
куратором-кон- 
с у л ь т а н т о м  
строительства 
Кузнецкого ме
таллургическо
го комбината.
Нынешняя си
туация вновь 
заставляет уче
ных быть фак
тическими ор
ганизаторами 
производства.
Тесная связь с 
производством 
позволяет мне 
п е р е д а в а т ь  
свои знания и одновременно жить 
заботами отрасли, знать ее пробле
мы. Мною и моими коллегами сдела
но немало рабат, которые помогли 
внести конкретные предложения в 
текущий производственный про
цесс. Именно участие ученых позво
лит сейчас максимально ускорить 
запуск производств на Томском 
нефтехимическом комбинате, нала
дить выпуск на том оборудовании, 
которое некоторое время стояло из- 
за внешних обстоятельств. К сожа
лению, речь сейчас не идет о том, 
чтобы его модернизировать.

Взаимодействуя с предприятия
ми, я четко знаю, какого специалис
та для какого производства нужно 
подготовить. Таким образом, целе
вая подготовка помогает и молодо
му человеку, и конкретному работо-

чают теоретические вопросы по рас
чету равновесия, учатся не только 
понимать, но и просчитывать газо
химические процессы, а затем прой

дут практику на установках “Томскга- 
за” и ТНХК. Личные знакомства с ди
ректорами и главными инженерами 
предприятий позволяют оперативно 
решать вопросы трудоустройства 
наших выпускников.

- В сегодняшних условиях кон
куренции на рынке труда - это не
маловажно. Что еще, по вашему 
мнению, может также повысить 
рейтинг выпускника ТПУ ?

Хорошее владение иностранны
ми языками. Сейчас в ТПУ студен
там, аспирантам и преподавателям 
созданы все условия для их изуче
ния. Взаимодействие с иностранны
ми фирмами у наших специалистов 
происходит постоянно. Междуна
родные отношения расширяются. 
Переводчик, закончивший педагоги
ческий или государственный уни-



верситет, может помочь вам только в 
разговорах о погоде, о городе. Ему 
может понадобиться еще лет десять 
на освоение специальной термино
логии. Поэтому нужно стать настоя
щим профессионалом. Во всем.

Вот так подробно и обстоя
тельно отвечал на наш и вопросы  
Анатолий В асильевич Кравцов. 
Его вообщ е знают, как  человека 
серьезного, обстоятельного.

А знают его в ТПУ многие. По
скольку вся жизнь заведующего ка
федрой химической технологии топ
лива и химической кибернетики Ана
толия Васильевича Кравцова связа
на с политехническим. В 1955 году 
он приехал в Томск из Могочино. Его 
дедом был сосланный из Ростовской
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низме человека. Например, горная 
вода, образующаяся во время тая-

торской диссертацией, была снята, 
как старая шкура со змеи.

Рыбачьи и охотничьи рассказы 
всегда увлекательны. Анатолий Ва
сильевич не станет привирать, а 
подтвердит фотографией рассказ о 
пойманном таймене длиной 1 м 53 
см. Можно ли хоть какими-то слова
ми передать захлест радостью от та
кой удачи?!

Кравцов вообще считает себя до
статочно удачливым человеком. Ро
ковые совпадения - и случайный, но 
удачный выбор будущей профессии, 
и время открытия на факультете но
вой специальности, и многие другие 
обстоятельства, милостиво пода
ренные судьбой, позволяют Кравцо
ву чувствовать себя оптимистом и

И . . .ПУТЕШЕСТВЕННИК
области в Сибирь реестровый дон
ской казак. Поэтому когда Кравцов 
подал было заявление на физико- 
технический факультет, ему отсове
товали - с такой анкетой не посту
пишь. Свою будущую специальность 
он представлял весьма смутно и вы
брал ее каким-то внутренним чуть
ем, а оказалось - верно. Никто тогда 
и подумать не мог, что этот могочин- 
ский парнишка станет доктором на
ук, в 1984 году - заведующим кафед
рой, что он, сын и внук ссыльных, бу
дет руководить парткомом крупней
шего в Сибири технического вуза, 
курировать строительство и освое
ние мощностей ТНХК, станет совет
ником по науке президента ВНК и ге
нерального директора АО 
“Томскгаз". Никто тогда, в уже дале
ком теперь 1955 году, даже предпо
ложить не мог, что напишет Кравцов 
три монографии, опубликует почти 
200 научных работ.

1 октября заведую щ ем у каф е
дрой  химических технологий топ
лива и хим ической кибернетики 
Анатолию Васильевичу Кравцову  
исполняется 6 0  лет, которые дать 
ем у  соверш енно невозм ож но. 
Здоровье у  него, кажется, отмен
ное. А все почему? Д а  потому, что 
Кравцов умеет не только прекрас
но работать, но и продуманно ор 
ганизует свой отдых.

Вот уже более 25 лет подряд он с 
друзьями в отпуск уходит в горы. 
Именно там, на уровне выше 1500 
метров, воздух, которым не нады
шишься, чистейший, необыкновен
ный. А в просторечии химика - с ак
тивированным кислородом. Именно 
как химик, он понимает сущность об
менных процессов, идущих в орга-

ния снега, имеет такой мощнейший 
заряд, что растворяет все камни и 
вымывает песок, образующиеся в 
организме за год пития томской во
ды. Вспомните для наглядности из
вестняковые пещеры и гроты, их зи
яющие пустоты - это талая вода рас
творяет известняк, как мыло.

Существует банальное, но вер
ное изречение, что все болезни - от 
нервов. Знаете, чем нужно снимать 
стрессы?.. Стрессами! Полученны
ми в экстремальных ситуациях, кото
рыми насыщен почти каждый поход. 
Например, такие “дамы, приятные 
во всех отношениях” , как змеи. Над 
одной из них, толстенной ядовитой 
гостьей с монгольской границы, за
нес как-то ногу Кравцов, да так и 
простоял в оцепенении до тех пор, 
пока она не уползла в свою Монго
лию. Но это было еще не все. На сле
дующий день 
пришлось с това
рищем удирать 
от двух медвежат.
Зверята, навер
ное, играли в до
гоняшки, а двум 
взрослым мужи
кам было не до 
шуток. Они хоро
шо знают прави
ло тайги: мама
ша-медведица от 
детей дальше, 
чем за километр 
не уходит. После 
этих двух при
ключений психо
логическая на
грузка, накопив
шаяся за время 
работы над док-

счастливым человеком. А если 
учесть, что после защиты доктор
ской диссертации ему предлагали 
пять довольно престижных мест ра
боты, и он от всех предложений от
казался, то можно с уверенностью 
сказать, что главная его удача - 
жизнь, связанная с политехничес
ким. Да Анатолий Васильевич и сам 
это неоднократно подчеркивал в на
шей долгой, интересной и обстоя
тельной беседе.

Светлана СЫРОВА
На снимках: “Одно время я 

стажировался на должность 
главного инженера ТНХК. Но 
Ю.К. Лигачев сказал, что ученые 
должны заниматься своим де
лом.”

“Эта рыбка - еще малень
кая .”
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Международное сотрудничество
23 сентября 1998 г. в ТПУ прибыла 

делегация из Китая. Нас посетили 
профессор ЗНЮ1АЫ VII, президент 
Северо-Китайского института техно
логий из г. Шанкси, и профессор Ш 
НОЫСЫ1АЫ, руководитель факультета 
информатики этого же вуза.

Президент прибыл в г. Томск с од
нодневным визитом для личного зна
комства с ТПУ, так как помимо кон
тракта с НИИ интроскопии при ТПУ на 
производство интроскопа, первые на
учные связи с нашим университетом 
уже дали свои ощутимые плоды. Де
легация профессоров ТПУ, посетив
шая китайский институт летом, оста
вила очень приятные воспоминания

от предметных лекций, прочитанных 
преподавателям и аспирантам инсти
тута технологий.

Подписанное ранее соглашение 
между двумя вузами на развитие на
учных связей может расшириться в 
виде конкретных обменов студента
ми, аспирантами и профессорами. Во 
всяком случае, президент китайского 
вуза выразил полную готовность под
писать дополнительное соглашение 
после уточнения конкретных направ: 
лений в течение месяца.

В ходе визита были сделаны вза
имные презентации. Президента 
очень удивили условия содержания 
вуза, так как в отличие от нас, в Китае

государственный вуз содержится 
полностью, и более того, на каждого 
студента государством выделяется 
примерно 1,5 тыс. долларов в год. 
При желании руководства вуза улуч
шить свою аудиторную или научную 
базу, можно привлечь спонсоров в ви
де предприятий, заинтересованных в 
выпускниках. Причем набор так зна
комых нам коммерческих студентов, у 
них для государственного вуза запре
щен.

Среди наиболее интересных во
просов, затронутых во время встречи, 
прозвучал и такой: каким образом 
осуществляется связь с другими, осо
бенно с центральными, вузами при 
таких расстояниях. Проректор по УУ 
ТПУ А.И. Чучалин объяснил гостям, 
что Сибирь - это не изоляция, ТПУ 
участвует во многих всероссийских и 
международных проектах и, что нема
ловажно, занимает одно из лидерских 
мест во всевозможных рейтингах.

В результате встречи достигнуто 
соглашение по многим вопросам.

Справка:
Северо-китайский институт тех

нологий имеет 60-летнюю исто
рию. Численность студентов, 
включая заочников, около 7 тысяч. 
Из общего числа преподавателей - 
90 профессоров и 2 0 0  кандидатов 
наук. Полное финансирование го
сударства.

Валентина НАЗАРОВА.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
Студенты и сотрудники 

достопочтеннЬго ТПУ!
Приглашаем Вас принять 

участие в конкурсе на инте
ресный, оригинальный обра
зец товарного знака ТПУ. Он 
может быть словесным, изо
бразительным или комбини
рованным. Попытайтесь от
разить в нем специфику Ва
шей альма-матер, любовь и 
память многих поколений 
выпускников ТПУ.

Авторы лучших эскизов 
товарного знака получат 
вознаграждение (сущест
венное!)

Конкурс объявлен до 31 
октября.

С вопросами и эскизами 
обращайтесь в 313 корпус 
НТВ, отдел интеллектуаль
ной и промышленной собст
венности.

Из Республики Корея
нам пишиш

“Со всеми приятными воспоминаниями в сердце о К01Ш8-98, мы - в Ульса-
не.

Мы доложили нашему президенту университета об успехе симпозиума и, ко
нечно, о теплом томском гостеприимстве. Доктор Ку приносит свои извинения за 
неожиданное отсутствие на КСЖГ18-98 и выражает благодарность ректйру ТПУ, 
членам оргкомитета за прекрасную организацию симпозиума и надеется на встре
чу на КОК115-99

Лим, Чунг Шин 
Международный оргкомитет КО К 115-98.

Из письма Директору РНЦ А.А. Фрицлеру
“Главное управление по обшему и профессиональному образованию Ханты-Ман

сийского автономного округа извещает Вас о том, что проект “Система непрерывного 
обучения немецкому языку российских немцев в местах их дисперсного проживания” 
был рассмотрен экспертной комиссией, которая решила присоединить его к проекту- 
победителю”.

И. Г. Рябий, зав. отделом науки.
Поздравляем сотрудников РНЦ с престижной победой во Всеросийском конкурсе!

23 сентября в актовом зале ТПУ 
состоялось собрание старост сту
денческих групп. Присутствовавшие 
на собрании А.В.Водопьянов, про
ректор ТПУ по учебно-воспитатель
ной работе, и С.Г.Сакун, председа
тель комитета по молодежной поли
тики обладминистрации, рассказали 
старостам о перспективе создания в 
области Совета студентов при губер

наторе. Основой такого совета будут 
старостаты вузов - органы студенче
ского самоуправления. Так что впол
не возможно, что скоро в ТПУ появит
ся новая организация, куда каждый 
сможет прийти со своими прблемами 
и вопросами. Подробнее о создании 
старостата мы расскажем в следую
щем номере.
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“Такой огромной работы мы еще никогда не проводили”... 
“Огромная благодарность сотрудникам хозяйственных служб, заведующим 

общежитиями, деканам, лично проректору А.А. Яковлеву за большую и хорошую работу 
по подготовке общежитий и учебных корпусов к новому учебному году'’...

(Ю.П. Похолков, ректорат 15.09.98 г.)

“Комендант  ”  звучит добро
Какой студент, живущий в об

щежитии, не мечтает о том, чтобы 
его условия проживания были при
ближены к президентскому номеру 
пятизвездочного отеля. А что скаже
те вы про общежитие, расположен
ное на берегу Финского залива с ок
нами на этот самый залив, где в да
лекой туманности проплывают вели
чественные корабли? Завидуете? Ну 
тогда я еще скажу Вам, что в трех
стах метрах от этого благословенно
го места расположена одна из самых 
патриотических легенд нашей стра
ны. А именно знаменитый шалаш, в 
котором скрывался Ле
нин. И не злобные буржуи 
проживают в этом слав
ном общежитии, а обая
тельные девчонки, полу
чающие самую мирную 
профессию - воспитатель 
детского сада. Какое от
ношение все вышеска
занное имеет к городу 
Томску вообще, и к ТПУ в 
частности? Самое непо
средственное. В этом 
славном общежитии жила 
в годы своего студенчест
ва Татьяна Сергеевна 
Птухина - заведующая 
общежитием на Кирова,4.
В Сибирь уроженка Яро
славской области попала классичес
ки: вышла замуж, переехала жить в 
Шегарский район нашей необъятной 
области, где проработала 22 года за
ведующей детским садом.

Приехав в Томск, Татьяна Серге
евна устроилась работать кастелян
шей в общежитие на Кирова, 4. Для 
тех, кто не знает, объясню, что касте
лянша - не последний человек из об
служивающего персонала общежи
тия, благодаря ей у студентов всегда 
чистые простыни и белоснежные по
душки. Кстати сказать, в общежитии 
нет неважных и незначительных по
стов, все нужны и все важны. Но са
мая важная - это комендант общежи
тия, хотя сейчас это полувоенное на
звание сменили на более мирное 
“заведующая”.

Самым главным человеком на К-4 
Татьяна Сергеевна стала восемь лет

назад. Такой сотрудник - просто на
ходка для руководства факультета. 
Имея за плечами опыт воспитатель
ской работы и заведования детским 
садом, Татьяна Сергеевна легко на
шла общий язык и со студентами, и с 
их нечасто приезжающими родите
лями, сумела организовать работу 
всего персонала общежития. Как бы 
забавно это не звучало, для Татьяны 
Сергеевны нет принципиального 
различия между общежитием и дет
ским садом.

- И там, и там - дети, в силу неко
торых причин на время оставшиеся

без родителей,- говорит она. Сту
денты, особенно первокурсники, во
обще сущие дети! Да они все у меня 
хорошие, плохих студентов не быва
ет, ну набедокурят - пожурю их не
множко, поругаю, они не обижаются 

На мой вопрос в чем секрет об
щ ения со студентами, Татьяна 
Сергеевна отвечает:

-  Да, к каждому нужен свой под
ход, одни сами говорят, что им надо, 
у других иной раз нужно спросить: 
“что случилось”, “чем помочь” ... Не
которые приходят, делятся личными 
проблемами, главное не быть равно
душной к студентам. А общаюсь я с 
ними на равных, несмотря на боль
шую разницу в возрасте. Просто так 
получается, - скромно улыбается Та
тьяна Сергеевна.

-А чем нынешние студенты от
личаются от студентов прошлых

лет? И как изм енился облик об
щежития?

-Раньше парни постарше были, 
после армии, все серьезные, семей
ные. А сейчас приезжают ну совсем 
ребятишки, у нас есть паренек ему 
только еще 16 лет. Хотя если честно, 
то раньше студенты жили победнее, 
большинство подрабатывали. Сей
час некоторые живут прямо-таки 
роскошно, хотя работающих среди 
них мало. Очень сильно изменилось 
отношение руководства к общежи
тию, больше уделяется внимания, 
оказывают поддержку, дают средст

ва на ремонт. Как резуль
тат - для первого курса 
комнаты готовят более 
тщательно, стены оклеи
ваем обоями, кое-где ме
няем линолеум. Те родите
ли, которые у нас учились, 
привозят своих детей, 
приходят в родное обще
житие и его не узнают. Ус
ловия жизни в общежитии 
стали значительно лучше. 
Очень сильно мне помога
ют наши студенты, они и 
на посту ДНД дежурят, и 
клубы-кружки организуют, 
а если о чем попросишь, 
редко кто откажет. Ну а ес
ли кто у меня помощи по

просит, я, конечно же, помогу.
Татьяна Сергеевна - человек доб

рый и отзывчивый, а еще она обла
дает потрясающим чувством юмора 
и по жизненному оптимизму может 
дать фору любому, даже самому за
дорному студенту. Может быть 
именно поэтому для студентов она 
своя, родная. Может именно поэто
му они идут к ней кто с радостью, а 
кто с проблемами.

Среди студентов на Кирова, 4 
мне так и не удалось встретить чело
века, который был бы недоволен 
своими условиями проживания. И 
это заслуга в первую очередь Татья
ны Сергеевны, а также всего персо
нала общежития и руководства фа
культета. За что им огромное спаси
бо.

Илья ГЕРАСИМОВ.
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СИМБИОЗ ИНФОРМАТИКИ
“Компьютер - необыкновенный гиб

рид творчества, логики и новейших тех
нологий - в народном воображении не
разрывно связан с офисной мебелью и 
банковскими счетами. Если, конечно, 
этот компьютер не стоит дома, и в него 
не играют до утра во всевозможные 
СШАКЕ.

Про образ компьютерщиков в на
родном воображении и говорить не сто
ит - они что-то разрабатывают и не вы
ходят из своей виртуальной реальности. 
А плоды их труда - программы - обычно 
представляются чем-то абстрактным.

Поэтому появление в Томском поли
техническом новой специальности, ко
торая связывает воедино грубую жи
вую материю - -«нефтегазодобычу» и 
тонкий расчет - «информационные сис
темы» нас заинтересовало. За разъяс
нениями мы отправились к Николаю 
Григорьевичу Маркову, зав. кафедрой 
вычислительной техники факультета 
автоматики и вычислительной техники.

- Новая специальность, открытая на 
нашем факультете, называется «инфор
мационные системы в нефтегазодобыче». 
В основу учебного плана этой специаль
ности положен цикл дисциплин по ин
форматике и информационным систе
мам, а также имеется несколько курсов, 
которые описывают специфику предмет
ной области. Область применения ин
формационных систем в нашем случае - 
нефтегазодобывающая отрасль. Получа
ется некий симбиоз информатики и тех 
дисциплин, которые присущи этой от
расли. В этом особенность новой специ
альности.

- Нефтяные и газовые компании 
действительно проявляют интерес к по
добным специалистам?

- На сегодняшний день, как оказа
лось, такие профессионалы необходимы 
нефтяникам - особенно мы это почувст
вовали по нашим контактам с АО «Сур
гутнефтегаз» и с ВНК. Например, в ВНК 
выяснилось, что многие специалисты, 
которые сопровождают импортные сис
темы в этой компании и наполняют их 
информацией - это бывшие студенты ли
бо нашей кафедры, обучавшиеся по спе
циальности «вычислительные машины», 
либо с соседних кафедр нашего факуль
тета. Но им приходится входить в курс 
дела, осваивать новую для них предмет
ную область, специфику информацион
ных систем в ней. Чисто информацион
ных дисциплин в их учебных планах ока
залось недостаточно. Мы также убеди
лись, что к специалистам по информаци
онным технологиям предъявляются и 
высокие требования. И когда в 1995-м 
году наше министерство выпустило стан
дарт по специальности, которая называ

ется «информационные системы (по об
ластям применения)», руководство Ки
бернетического центра и нашего факуль
тета, зная необходимость в таких специа
листах в нефтегазовой отрасли и оценив 
возможности кафедры вычислительной 
техники, пришло к выводу, что мы мо
жем их готовить.

- Чем была обусловлена эта уверен
ность?

- Дело в том, что у нас - в Кибернети
ческом центре и на факультете автомати
ки и вычислительной техники - научные 
исследования в интересах нефтяных гео
логов и геофизиков ведутся довольно 
давно. Есть ряд разработок, в частности, 
Компьютерный томограф недр и автома
тизированная система лицензирования 
недропользования. Последняя разраба
тывалась для Министерства природных 
ресурсов. Сейчас она пошла в тираж - 
распространяется по всей России.

В основе работы лаборатории геоин- 
формационных систем (сначала она на
зывалась - вычислительных геофизичес
ких систем), которая создана при кафед
ре, также лежали разработки, которые 
делались в первую очередь для нефтяни
ков. К таким работам можно отнести сов
местную с лабораторией ОСУ разработ
ку - Компьютерный томограф недр для 
рабочих станций. Эта практическая ра
бота натолкнула нас на ряд идей о том, 
какими должны быть современные ин
формационные системы для нефтегазо
вой отрасли. Информационные системы 
- это среды, на основе которых создаются 
конкретные информационные техноло
гии, в том числе, и для нефтяников. Та
кими приложениями являются, напри
мер, создаваемые в лаборатории системы 
управления магистральными газопрово
дами - такая разработка у нас ведется по 
хоздоговору с «Томсктрансгазом» РАО 
«Газпром», есть разработка на основе ге- 
оинформационной системы, которая вы
полняется по зад^рию геологов - карти
рование и трехмерная визуализация гео
логических объектов.

В общем, в результате ряда научно- 
исследовательских и опытно-конструк
торских работ, в результате плодотворно
го общения с геологами и нефтедобытчи
ками, со специалистами ведущих фирм - 
разработчиков программного обеспече
ния (например, фирмы «Шлюмберже»), 
мы пришли к выводу, что нужны специа
листы новой формации. Нужны специа
листы с образованием, которое позволит 
им разрабатывать программное обеспе
чение, наполнять базы данных, сопро
вождать информационные системы неф
тегазодобывающих предприятий. При
чем, созданные информационные техно
логии должны учитывать как специфику

предметной области, так и должны осно
вываться на современнейших инстру
ментальных программных средствах, в 
частности, на геоинформационных сис
темах.

У нас есть подготовленные препода
вательские кадры, владеющие современ
ными методами и инструментарием для 
создания информационных систем и тех
нологий. Есть и соответствующая база, 
то есть современные аппаратные и ли
цензионные программные средства от ве
дущих мировых производителей.

Будет ли что-то принципиально но
вое в обучении студентов по этой специ
альности?

- У нефтяников ли, у геологов - у них 
своя специфика, а именно - огромные 
массивы информации, и информации 
очень разнородной. Это и информация о 
геологическом строении, подкрепляемая 
геофизическими исследованиями в сква
жинах, информация о добыче, информа
ция о фонде скважин, информация о тех
нологическом процессе и т.д. Чем еще 
интересна информация у нефтяников и 
геологов - она пространственно ориенти
рована. То есть любой объект имеет коор
динатную привязку. Нужно уметь опери
ровать и такой информацией. Получает
ся, что системы управления баз данных 
должны уметь оперировать пространст
венными данными. Будущий специалист 
должен уметь создавать информацион
ные системы и технологии, работающие 
и с традиционной информацией, и с про
странственной.

- Как будут преподаваться дисцип
лины, непосредственно касающиеся 
нефтегазодобычи?

- У нас будет 5-6 д и сц и п л и ц.. кото р ы е 
являются основой при освоеншг студен
тами предметной области. Их будут чи
тать специалисты - преподаватели фа
культета геологоразведки и нефтегазодо
бычи. Будут преподаваться курсы «Буре
ние нефтяных и газовых скважин», «Раз
работка и эксплуатация нефтяных и га
зовых месторождений» и так далее. Пре
подаватели ГНФ смогут дать эти предме
ты и более интересно, и более методичес
ки грамотно. Учебный план напряжен
ный

Кстати, за рубежом уже мыслят, как 
лучше преподавать такие дисциплины, а 
мы еще пока не имеем ни одного хороше
го учебника.

- Как прошел набор в этом году?
- Так получилось, что набор мы ведем 

первый год, а курсов у нас уже два. Из 
двух студенческих групп второго курса 
нашей кафедры мы сформировали груп
пу из 17 человек на новую специаль
ность.

На первый же курс мы набрали 22 че-
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ловека, из них на бюджетной основе - 15. 
Проходной балл был не ниже 40. В этом 
году у нас много выпускников технику
мов с красными дипломами, медалистов. 
Часть из них - томичи, но есть ребята и из

нефтяных регионов, хотя агитации в тех 
регионах мы пока не проводили.

Можно сказать, что новая специаль
ность, несмотря на первый год набора, 
уже пользовалась популярностью у аби

туриентов.
Мы готовим специалистов, которые, 

и мы в этом уверены, без работы не оста
нутся.

Сергей МАЗУРОВ

Т О М С К А Я  О Б Л А С Т Ь  
Трудовые ресурсы 

Эффективность использования 
трудовых ресурсов области 

(на 1 января 1998 г.)

Коэффициент экономической нагрузки 
занятых в экономике области 

УЗ предельно высокий 
Ш  высокий 
□  средний 
О  низкий

Коэффициент безработицы 
(проценты)

Средний периоо продол
жительности безработицы 

(месяцы)

Коэффициент экономической 
нагрузки на рынке труда

П О Р Т Р Е Т  О БЛ А С ТИ
Как мы уже сообщали, в конце июня подписан договор о 

сотрудничестве между Министерством общего и профессио
нального образования РФ и Томской областью по созданию 
распределенной системы мониторинга и анализа проблем 
устойчивого развития области. Томскому политехническому 
университету в лице Томского регионального центра инфор
матизации (директор - Б.Л.Агранович, научный руководи
тель - В.З.Ямпольский) отведена главная координирующая 
роль в исполнении договора.

Побывав на факультете автоматики и вычислительной 
техники, мы убедились, что наше Министерство и власти об
ласти не ошиблись, поручив выполнение договора специа
листам по информациэнным технологиям из ТПУ. Именно 
Здесь, на АВТФ, находится лаборатория геоинформацион- 
ных систем (руководитель - Н.Г.Марков) - один из исполни
телей заключенного летом договора. В создании информа
ционного портрета Томской области на основе геоинформа

ционных технологий (в частности, с помощью геоинформа- 
ционной системы Мар1пГо) уже пройден первый этап - раз
работаны тематические карты трудовых ресурсов области. 
Образец карты видите на снимке.

Впоследствии сформированная база данных позволит 
получать в визуальной форме полное представление о состо
янии дел в области, ведь результаты мониторинга - оценки 
лесных, нефтяных и других ресурсов визуализируются на 
карту Томской области. Таким образом, комплексный мони
торинг развития области послужит принятию согласованных 
решений администраций разных уровней.

Но специалисты лаборатории на этом не останавливают
ся - сейчас создается картографический '\\г№ЛУ-сервер в 
1тегпе{, с которого любой пользователь, обладающий стан
дартным программным обеспечением, сможет получить от
вет на свой запрос, касающийся анализа ситуации в области. 
Причем ответ этот будет в виде зрительного образа. Так что, 
создаваемый университетом портрет области вскоре позво
лит удовлетворить интересы и рядовых потребителей инфор
мации.

Томский район
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НТБ  -  студентам- первокурсникам и кураторам студенческих грипп

ВСЕ УСПЕТЬ СТУДЕНТУ
Нелегок труд студента. Основными 

видами его учебной деятельности явля
ются самостоятельная работа с книгами 
и конспектами, слушание и запись лек
ций, подготовка к семинарским и лабо
раторным занятиям, поиски литерату
ры, работа с каталогами в библиотеках, 
консультации, подготовка и сдача экза
менов, написание контрольных и курсо
вых работ. И все эти работы невозможны 
без использования большого объема ли
тературы.

Но не всякий студент, особенно пер
вокурсник, знаком с рациональными 
методами и приемами организации 
учебного труда, и даже есть такие сту
денты, которые считают, что правильная 
организация своего труда- дело третье
степенное, что можно добиться серьез
ных успехов и не зная рациональных 
приемов работы. Это в корне неверно, 
ибо хорошая организация умственного 
труда позволит при наименьших затра
тах времени достичь наилучших резуль
татов.

Вопросам организации учебного труда 
и посвящена книжная выставка «Учись 
учиться», которая оформлена в справоч
но-библиографическом отделе НТБ.

В книгах, представленных на вы
ставке, даются советы, как слушать, за
писывать лекцию, ка
ким должно быть 
внешнее оформление 
конспекта, как уве
личить скорость за
писи и при этом по
лучить конспект, 
удобный для чтения и 
способствующий за

поминанию материала, как написать хо
роший реферат. А также в книгах уделе
но внимание рациональному режиму 
труда, совершенствованию памяти и 
внимания, технике быстрого чтения, ор
ганизации рабочего места, режиму от
дыха и питания.

Вот некоторые из этих книг:
* Как сохранить и улучшить память: 

Сб. практич. рекомендаций. - М., 1995.- 
309 с.

В настоящем сборнике даны кон
кретные советы отечественных и зару
бежных авторов о том, как тренировать 
память, запоминать тексты, числа, изу
чать иностранные языки. Сборник со
держит также рекомендации, посвящен
ные влиянию на память движения, пита
ния, лекарственных препаратов, вред
ных привычек.

* Чуриков В. А. Скорочтение: Пособие 
для самостоятельного обучения. - Томск, 
1997,- 65 с.

Практическое руководство для уве
личения скорости чтения с упражнения
ми по развитию памяти, внимания и 
скорости мышления.

* Штернберг Л. Ф. Скоростное кон
спектирование. - М., 1988. - 31 с.

Автор утверждает, что технике ско
ростного конспектирования научиться 
гораздо легче, чем скоростному письму 
(стенографии) или быстрому чтению. 
Попробуйте, и вы убедитесь в этом сами.

* Подзорова Т.С. Научная организа
ция умственного труда студентов. - Л., 
1972.- 43 с.

Этому пособию уже четверть века, а 
рекомендации по методике составления 
выписок, планов, тезисов, овладению 
наиболее рациональной системой запи

си - карточной 
системой, не ус
тарели и сейчас. 
Пособие рас
считано на сту
дентов вузов.
* В начале твор
ческого пути. 
Советы студен

там технических вузов. - М., 1986.- 150 с.
В этой книге студентам полезно по

знакомиться с разделом «Правильная

организация труда и отдыха», поскольку 
кажущийся по сравнению со средней 
школой «свободный режим» в вузе очень 
обманчив. И уже с первых дней учебы в 
вузе нужно правильно распределить вре
мя, чтобы в конце семестра «не брать 
штурмом» невыполненные домашние 
задания и типовые расчеты.

Итак, при соблюдении советов, дан
ных в книгах, представленных на вы
ставке, вы успеете все сделать, хорошо 
отдохнуть, получить удовлетворение от 
умственной работы, расширить свой 
кругозор.

Эта выставка рассчитана, конечно 
же, не на тех студентов, которые придер

живаются принципа - делать что- либо с 
минимальными усилиями. Думаю, что 
здесь уместно привести поговорку 
«Можно силой подвести лошадь к воде, 
но нельзя заставить ее пить».

Выставка работает ежедн&но, кро
ме воскресенья, с 9 до 19 час.,

в субботу с 11 до 18 час., к. 210.
Тел. 41- 54 - 68 
Ждем вас!

Н. КУБРАКОВА, 
зав. справочно-библиографическим 

отделом.

Сентябрьские исследования
В научно-технической библиотеке проведены, ставшие 

традиционным сентябрьские исследования. Студенты отве
чали на вопросы в рамках месячника “Манеры-примеры” о 
стиле одежды в ТПУ и приятно отметить, что у преподава
телей это стиль классический у студентов модный. У дам ко
стюмы строгие, но очень женственные. Цвет от синего к 
черному с проблесками белого. Украшений и духов в меру. У 
мужчин строгие костюмы классического стиля серо-черно
го цвета. Цвет рубашек преимущественно белый.

А вот кейсы... “бизнесс-класса” в меньшинстве, а вот 
типа “полиэтиленовый пакет” в большинстве.

Следующий тип вопросов носил определительный ха
рактер качеств необходимых студенту ТПУ и присущих им в

настоящий момент.
Звание студента ТПУ обязывает быть дисциплиниро

ванным, организованным, коммуникабельным, вежливым, 
предприимчивым и с чувством юмора.

А на самом деле студент сегодня во-первых, с чувством 
юмора, во-вторых, вежлив и любознателен. В-третьих, кра
сив и дисциплинирован, в-четвертых, предприимчив, орга
низован и трудолюбив.

Не хватает студенту веселья и развлечений, часто он го
лодный. Хотел бы стипендию побольше и домой к маме.

Л.И.ВЛАСОВА, зав группой маркетинга. 
Интервьюировали студентов молодые сотрудники библиотеки

Эля Панькова, Женя Грязнова, Наташа Куминова, Татьяна
Табакова.

! |
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Прекрасные 
творения рук и 
души...

К ак м н о го  в  э т о м  м и р е  красот ы , 
кот орой  ч аст о м ы  не за м е ч а е м ,  

лишь п о т о м у, чт о каждый день
в с т р е ч а е м  

е е  давно зн а к о м ы е черты!..

В фойе научно-технической биб
лиотеки ТПУ расположилась выстав
ка работ Николая Рериха. Конечно 
же, представленные картины - не 
оригиналы, и даже не копии, а ком
пьютерные репродукции, выполнен
ные в натуральную величину на бу
маге. Однако это ничуть не умаляет 
удовольствие посетителей от созер
цания работ талантливого художни
ка. Выставка продлится до десятого 
октября. Так что у Вас есть возмож
ность прикоснуться к прекрасным 
творениям рук и души Н. Рериха. 
Спешите.

ФИЕСТА ПО-СИБИРСКИ
Самый замечательный день недели - это суббота! Вы 

только представьте: завтра воскресенье, выходной, ”Чип и 
Дейл” по телевизору.... благодать! Будь моя воля, я бы предпо
чел жить субботой, этим умиротворенным предвкушением 
воскресенья. А субботой 19 сентября я бы вообще хотел про
жить вечно, ну если не вечно, то хотя бы еще разик. Потому 
что в эту субботу был грандиознейший (по масштабам нашего 
города)  праздник - День томского пива. Те кто отсутствовали 
на этом действе, лишили себя радости прилюдного возлияния, 
с последующим всеобщим братанием в свете взлетающих к не
бу фейерверков. Помимо всего прочего, организаторами сибир
ской фиесты была предусмотрена неслабая развлекательная 
программа. Пожалуй впервые в Томске на открытой площадке 
бесплатно выступали звезды общероссийской известности -  

КВН “Дети лейтенанта Шмидта”, группа “Манго-Манго”. 
Рядом с этими монстрами достаточно прилично смотрелись 
местные коллективы, известные в масштабах города. Особен
но выделился КВН ТПУ “Полигон”. Ребятам досталось самое 
сложное, выступая одними из первых, они должны были разо
греть толпу, что, впрочем, им удалось достаточно легко: по
могла известная популярность в городе среди студенческих ко
манд и горячая поддержка присутствующих на празднике по
литехников. О наших КВНщиках и пойдет речь.

Мне удалось поговорить с руководителем “Полигона” О. К. 
Малышевым, который раскрыл некоторые нюансы подготовки 
праздника:

-  В прошлом году тоже был День пива, однако масштабы 
той акции не идут ни в какое сравнение. Тогда был просто 
маленький праздник. В этот раз получилась общегородское

мероприятие. Мы не выступали инициаторами, нас пригла
сили как участников. Ребята долго и серьезно готовили свою 
программу “Тост за томское пиво”, правда нам немного со
кратили время выступления, но я считаю что “Полигон” вы
ступил просто замечательно.

-  Какие планы сейчас у  “гордого и отчаянного народа”?
-  Сейчас мы получили приглашение на участие в “КВН- 

Сибирь” (г. Новосибирск), будем подавать заявку и готовить 
программу. Наша предыдущая победа в Екатеринбурге дает 
нам право рассчитывать на очень сильное выступление. Тем 
более, что “КВН-Сибирь” является первой лигой КВНа и 
победитель автоматически попадает в высшую лигу. Также 
мы планируем немного погастролировать по районам облас
ти, чтобы заработать немного денег на костюмы. Конечно 
же, нам очень сильно помогает руководство ТПУ и большое 
за это спасибо, но на костюмы, мелкие расходы, бумагу, рек
визит мы в состоянии заработать сами.

-Будет ли “Полигон” принимать участие в праздновании 
Дня города и где его можно будет увидеть?

-  Мы принимаем участие в гала-концерте коллективов 
Южного округа, в здании Облсовпрофа. Вообще сейчас мы 
планируем сделать “Полигон” клубом и в данный момент 
ведем набор всех желающих. Так что, кто чувствует в себе си
лы, милости просим.

От себя еще добавлю, что если полигонщики привезут из 
Новосибирска победу, то вполне вероятно, что в следующем се
зоне в финале высшей лиги встретятся две томских команды.

В. ПРИБАУКИН.
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СТАРЫЕ СТЕНЫ 
НА НОВЫЙ ЛАД

Многие аудитории Томского поли
технического университета встретили в 
этом году студентов в новом европей
ском убранстве. Представительные и та
кие чистенькие, свеженькие - на нежных 
обоях и панелях ужасно бы смотрелись 
следы подошв, а массивные внушитель
ные двери совсем не предназначены под 
надписи типа «Вася здесь учил матан».

Понимает ли студент, что ремонт 
сделан, в первую очередь, для него, и в 
надежде, что он это понимает. Не понят
но...

Хотя, впрочем, прошел уже месяц 
студенческой жизни в новых стенах, и 
кое-какие выводы можно сделать.

Как рассказал Анатолий Михайло
вич Купцов, зав.кафедрой ТОЭ (АЭЭФ), 
за которой закреплена 307 лекционная 
аудитория в 10-м корпусе, пока особых 
проблем не было. На кафедре выделен 
специальный человек, который сдает и 
принимает аудиторию у преподавателей 
- под запись. Замечено, что студенты ве
дут себя так же, как преподаватели, а 
преподаватели встречаются разные. Ес
ли студент приходит в грязную аудито
рию, то он не будет следить за порядком, 
если же в чистую, да плюс ко всему с 
ним проведена воспитательная работа, 
то и студент будет вести себя идеально. 
Так что все зависит от педагога.

На АЭМФ, которому принадлежит 
великолепно отремонтированное крыло 
на 3-ем этаже 8-го корпуса, ситуация не
сколько другая. И то сказать, в этих ау
диториях занятия идут уже год. Декан 
факультета Анатолий Петрович Суржи
ков уверяет, что сложностей в поддержа
нии порядка нет. На факультете сущест
вует отработанная система: имеется спе
циальная лаборатория техническо-мето
дического обеспечения, отвечающая за 
сохранность и ремонта, и имущества. 
Сотрудники, приходя на занятия, при
нимают аудиторию под роспись у учеб
ного мастера, по окончании занятия 
сдают ее. Зная, что ремонт, если что про
изойдет, будет проходить за его счет, 
преподаватель лучше лишний раз прой
дется по аудитории. Да и студенту, види
мо, лучше не попадаться за вредительст
вом.

Так что, друзья, не будем портить 
жизнь ни себе, ни преподавателям!

Не стоит уподобляться инфантам. 
Будьте лучше взрослыми и сознательны
ми. И цените то, что для вас сделано.

Евроремонтом любовалась 
Яна Анечкина.
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